



00015



El Gobierno de Claudia Sheinbaum asumió posturas políticas y diplomáticas para proteger a los migrantes mexicanos en EU ante las redadas en ciudades como Los Ángeles; la presidenta fue enfática al decir que los migrantes 'no son criminales'

12

DESAFÍO DIPLOMÁTICO





#Migración

DESAFÍO DIPLOMÁTICO

El Gobierno de Claudia Sheinbaum asumió posturas políticas y diplomáticas para proteger a los migrantes mexicanos en EU ante las redadas en ciudades como Los Ángeles; la presidenta fue enfática al decir que los migrantes 'no son criminales'

POR DAVID MARTÍNEZ

@TamarizDavid

La escalada en la política antinmigrante de Donald Trump no sólo genera repercusiones en Estados Unidos. En el lado mexicano, significa también un nuevo desafío para el Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, que lo mismo debe velar por la seguridad de los connacionales que buscar mantener una relación funcional con la Casa Blanca.

Desde el viernes pasado y durante el fin de semana, habitantes de Los Ángeles, legales e ilegales, organizaron protestas contra las redadas migratorias de la agencia de Control de Inmigración y Aduanas (ICE, en inglés). A lo que Trump respondió desplegando a la Guardia Nacional bajo consigna de "liberar a Los Ángeles de la invasión de migrantes".

El ICE ha detenido a 42 mexicanos en operativos migratorios en Los Ángeles, California, de los cuales cinco son mujeres y 37 hombres; cuatro ya fueron deportados.

El Gobierno mexicano lanzó sus primeras respuestas en esos



Los mexicanos que viven en Estados Unidos son hombres y mujeres de bien, honestos"

Claudia Sheinbaum
 Presidenta de México

mismos días, comenzando por la presidenta Sheinbaum quien públicamente reclamó que los migrantes "no son criminales, son hombres y mujeres de bien". Postura que reafirmó en su conferencia mañanera, donde también pidió a los mexicanos evitar la violencia y protestar de manera pacífica.

"Hacemos un llamado respetuoso, pero firme, para que todos los procesos migratorios se lleven

a cabo con el debido proceso", enfatizó la mandataria mexicana en el inicio de la conferencia matutina.

Sobre los disturbios registrados en las cercanías a los centros de detención migratorios durante el fin de semana, Claudia Sheinbaum expresó su desacuerdo por las acciones violentas como forma de protesta y acusó que la quema de patrullas luce más como un acto de provocación que de resistencia.

"Debe quedar claro, condenamos la violencia venga de donde venga. Llamamos a la comunidad mexicana a actuar de manera pacífica y no caer en provocaciones", subrayó.

La presidenta Sheinbaum tendrá la oportunidad de manifestar sus preocupaciones sobre el tema migratorio esta misma semana. Pues mañana, miércoles 11, recibirá a Christopher Landau, subsecretario de Estado y exembajador en México, a manera de preámbulo para la visita que Marco Rubio realizará en próximas fechas.

El secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, precisó, en la misma conferencia, que la mayoría de connacionales llevados a centros de detención son trabajadores, particularmente de la industria textil.


42
mexicanos

fueron detenidos por ICE hasta el lunes en la mañana


2
mil soldados

desplegó Donald Trump para reprimir las protestas en Los Ángeles



Los Ángeles ha sido invadida y ocupada por extranjeros ilegales y criminales”

Donald Trump
presidente de Estados Unidos

Además, dio a conocer que, debido a la oleada de protestas y disturbios que se registraron durante el fin de semana en contra de las redadas, los connacionales capturados fueron trasladados a otros lugares, entre ellos, los que se ubican en Santa Ana, San Bernardino y de Calexico.

“Se cuenta ya con una base de datos totalmente actualizada donde tenemos toda la información de cada uno de ellos, los nombres de sus familiares que ya han sido contactados por nuestro personal consular, y estamos también ya en el análisis individual caso por caso para ver cuáles son los pasos subsecuentes”, dijo el funcionario.

Respuesta de Sheinbaum es adecuada

En entrevista con *Reporte Indigo*, el doctor Jesús López Almejo, académico de la Facultad de Economía y Relaciones Internacionales de la Universidad Autónoma de Baja California, analiza la respuesta del Gobierno de Sheinbaum al plan migratorio de Trump y las protestas que este ha generado en algunas de las principales ciudades de EU.

“La respuesta de la doctora Sheinbaum es adecuada en el sentido de que, primero, condena la violencia, venga de donde venga y esto es muy importante porque a Donald Trump le interesa un conflicto con México”, explica al recordar que el mandatario estadounidense acostumbra lanzar

agresiones para poder intervenir en asuntos nacionales.

Así, destaca la importancia “de que la misma presidenta y el canciller mexicano estén al pie del cañón, dándole seguimiento a todo” al mismo tiempo mantiene canales de comunicación con la administración Trump. En tanto que Carlos González Gutiérrez, cónsul de México en Los Ángeles, entre de lleno a esta coyuntura.

Si bien reconoce la eficiencia de la red consular mexicana en EU, también advierte de la dificultad para brindar asistencia jurídica a los connacionales dado que son las mismas autoridades estadounidenses las que han actuado al margen de las leyes, la división de poderes y las autoridades locales como el gobernador Gavin Newsom y la alcaldesa Karen Bass.

“El problema que detonó este conflicto es las fallas, las impertinencias, las violaciones al debido proceso de la autoridad federal, que parten desde el mismo presidente”, dice al argumentar que la diferencia la harán la protección consular y la capacidad para distribuir información con recomendaciones jurídicas entre los mexicanos que se encuentran en EU.

De acuerdo con el llamado de Sheinbaum a evitar caer en provocaciones, el doctor López Almejo advierte que, dado que uno de los objetivos es continuar polarizando a la población estadounidense con temas como el migratorio, “van a ser años difíciles, van a ser años complicados de persecución, de represión, de discriminación”.



La mayoría de los que fueron detenidos en estas redadas estaban trabajando”

Juan Ramón de la Fuente
Canciller mexicano



2
mil 610 abogados reforzaron la red consular de México en Estados Unidos



DEFENSA ANTE CRIMINALIZACIÓN

Aunque cuenta con la red consular más grande del mundo, el Gobierno mexicano tiene que sortear la política nativista de Trump para proteger a los connacionales en Estados Unidos

Además del posicionamiento político a cargo de la primera mandataria, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) también inició labores para proteger a los migrantes. Con el canciller Juan Ramón de la Fuente confirmando la detención de 42 migrantes en las redadas de Los Ángeles hasta el lunes por la mañana.

"Agotaremos las vías legales y diplomáticas para defender los derechos de cada uno y de cada uno de nuestros connacionales que se vean amenazados", dijo De la Fuente. Explicando que también se mantendrá el diálogo con ICE y la agencia de Protección Aduanera y Fronteriza (CBP) bajo la instrucción presidencial de cooperación, no subordinación.

El canciller Juan Ramón de la Fuente recordó que los connacionales pueden solicitar asistencia consular de acuerdo a lo estipulado en la Convención de Viena. Siendo que, previo al regreso de Trump, la SRE reforzó estos servicios mediante el "botón de alerta" en la aplicación MIConsulMX y con "un ejército de equipos jurídicos" integrados por dos mil 610 abogados.

En este complejo escenario, Esteban Moctezuma, embajador de México ante EU, optó por mantener el perfil bajo que ha caracterizado su gestión.

Dedicando sus publicaciones en redes sociales a otros temas alejados de la polémica como los comentarios que la embajadora española dedicó a la tripulación del buque Cuauhtémoc tras su accidente.

Unir esfuerzos contra política de Trump

El doctor José Israel Ibarra, profesor investigador de migración y derechos humanos en la unidad Nogales del Colegio de la Frontera



95
por ciento

de los 4.9 millones de mexicanos que viven en EEUU llevan más de cinco años trabajando allí

Norte, explicó a *Reporte Indigo* las dificultades que enfrenta la red consular de México para defender los derechos de los connacionales afectados por la política de corte nativista de Trump.

En primera instancia, recalca que la protección y el acompañamiento de la red consular "se basan desde lo jurídico, es una defensa jurídica, y lo que vemos en Estados Unidos es que con esta política antinmigrante, Donald Trump ha pasado por encima incluso de los mismos fallos de la Suprema Corte".

Dado que el despliegue de Trump no sólo afecta a mexicanos, sino también a migrantes de otros países e incluso continentes, recuerda que "hay un marco internacional, una convención internacional para la protección de los trabajadores migrantes. Es necesario activar todo este marco y que entren también las organizaciones internacionales a poner postura".

El también responsable académico del Observatorio de Política Migratoria y Derechos Humanos del Colef apunta que la criminalización de los migrantes como amenaza a la seguridad nacional parte de que Trump ha implementado una política de corte nativista más similar a la que imperó durante los años 1800.



“Pareciera que es una limpieza étnica lo que está buscando con esta política. Es decir: voy a sacarlos simplemente porque no cumplen con el perfil racial que queremos para los Estados

Unidos”, dice sobre el reto que le tocará a México atender debido a la estrecha relación que existe con EU.

También menciona los riesgos de que Trump siga apostando por esta polarización puesto que “en zonas construida por inmigrantes como Los Ángeles, como Chicago, como Nueva York, como San Antonio va a provocar una reacción porque la comunidad está empoderada no va a ser fácil que permita que se le ataque”.

Hay un marco internacional para la protección de los trabajadores migrantes. Es necesario activar todo este marco y que entren también las organizaciones internacionales a poner postura”

José Israel Ibarra

Profesor investigador de migración y derechos humanos del Colegio de la Frontera Norte

CIERRAN FILAS POR MIGRANTES

Además del Gobierno de México, Morena y sus mayorías en las cámaras de Senadores y Diputados se sumaron a la defensa de los mexicanos afectados por Trump

En respaldo a la postura de la presidenta Claudia Sheinbaum, Morena y sus aliados también manifestaron su rechazo a la persecución de migrantes en Estados Unidos. Emitieron pronunciamientos tanto desde la dirigencia del partido oficial, como desde las bancadas mayoritarias en ambas cámaras del Congreso de la Unión.

La dirigencia de Morena, encabezada por Luisa María Alcalde, emitió un comunicado defendiendo que los migrantes “no son criminales, son un orgullo nacional”. Así como reconoció la contribución que hacen a las economías de ambos países por igual al sostener a sus familias en México mientras trabajan en Estados Unidos.

Retomando los dichos de la Presidenta, Morena hizo un llamado a los connacionales a evitar actos de violencia. Así como se deslindó de los señalamientos de que el partido estaría coordinando las protestas en Los Ángeles y de las convocatorias a manifestarse frente a la Embajada estadounidense en la Ciudad de México.

Gerardo Fernández Noroña, en su condición de presidente del Senado de la República, reclamó al Gobierno estadounidense rectificar su “injusta y arbitraria” política migratoria. Criticando que desde hace décadas no implementa mecanismos para regularizar a los migrantes y que la única vía legal que había, el CBP One, fue clausurado por Trump.

A Noroña se sumó su contraparte en la Cámara de Diputados, **Sergio Gutiérrez Luna**, quien adelantó que legisladores que integran el grupo de amistad México-Estados Unidos viajarán en próximas fechas para exponer esta y otras problemáticas en la actual relación bilateral, como la propuesta de aplicar un impuesto a las remesas.

En tanto que **Ricardo Monreal**, coordinador de los diputados morenistas, condenó las violaciones a los derechos humanos de los



migrantes y confirmó que “la mayoría legislativa de la Cámara, atendiendo nuestras funciones, sí vamos a enviar un reclamo diplomático por la vía legislativa”.

Dio a conocer que la fracción parlamentaria de Morena enviará un reclamo diplomático a la Cámara de Representantes de Estados Unidos por las redadas contra migrantes, y aclaró que será con respeto al estado de derecho y al régimen jurídico de ese país.

Los diputados de Morena enviarán un reclamo respetuoso al gobierno de Estados Unidos por las acciones en contra de migrantes. El coordinador, Ricardo Moreal, dijo que se agotarán todas las instancias para defender a los mexicanos



Las protestas también se han llevado a cabo afuera de la embajada de Estados Unidos en México.

FOTO: CUARTOSCUIRO
ILUSTRACIÓN: MINOZ